

エッセイ

**豊饒の海と
輪廻転生思想雜感**

長谷川憲司

この哲学的な観念について大いに興味を持ったのは、おそらく自分の生涯が最終章に近づきつつあるということに大きな関心を抱いているからであろう。巨視的に眺めると人類の歴史という大きな潮流の中で、1人の命は時空の中に消えてゆく、はかなくちっぽけなものである。また、生物学的に生命の誕生を考えてみると、古くはロシアのオパーリン博士による「生命は宇宙の塵の中から生まれた」とする説が今は有力である。それでは、誕生した生命の最期はどうのようなものであろうか？生物を構成する細胞の大部分は一定回数の分裂を繰り返し増殖し、更に細胞は集団を作り組織を構成し、その場所に適した指令により分化する。つまり、我々の体の中の器官・臓器をうまく配分する。組織培養を行つてみると、1つ1つの細胞にはそれぞれ表情・顔があり、

大学1年生の秋も深まつた昭和45年1月25日に、授業の合間に教室がざわついていた。聞こえてきたのは「三島が自衛隊で自刃した」という話題であった。私自身はその当時既に三島由紀夫の小説を何冊か読んでいたので、ある意味では衝撃ではあつたが、そのころの書物から読み取つて三島

顕微鏡を覗く者に対しても最終的な個体の性質を想像させてくれる場面もある。そして、細胞は一定回数分裂を繰り返した後に、アボトーシス（プログラム死）によって死ぬ運命にある。つまり、役目を終えたものは去っていく運命にあるということである。更に微視的に見てみると、細胞の分裂回数を決めているものは何かといふと、染色体末端のDNA（遺伝子）にあるテロメアという繰り返し配列である。このテロメアは細胞が分裂するごとに短くなつていき、最終的に細胞は死に至ることが知られている。このような観点から生命の誕生やその死を科学的に見つめていくと、科学、特に最新の分子生物学から命をみることをむなしいと感じる方も多いかと思われるのである。

のこの行動は当然の帰結として密かに予測していたよう思う。その後、遺作となる4部作『豊饒の海』が刊行されたので、その時一気に読んだ思い出がある。あれから約半世紀のち、最近再び読んでみたのである。4部作は、『春の海』、『奔馬』、『暁の寺』、『天人五衰』の構成からなる。主人公は各巻別に入れ替わり輪廻転生を繰り返す人物である。また、全巻を通して同じ副主人公が、観察者・記録者の役目を持ち、話が進んでいくのである。時代設定は日露戦争後の明治末期から描き始められ、大東亜戦争にかけてである。こういった流れを見ると、輪廻転生を題材とした流れを見ると、輪廻転生を題材とした大河歴史小説と言える。

念に満ちた優雅でロマンチックな風景を写しだしている。小説は全巻を通じて、死を常に焦点に据え、この世に残す魂（たましい）の思いをインド仏教の聖典にある輪廻転生を繰り返すことで、はかない命の滅びに光を当てているようである。第1巻の清顕は聰子との恋に破れ20才の若さで夭折し、魂は次巻『奔馬』の主人公“飯沼勲”に引き継がれる。清顕の強烈な聰子への思いが現世では果たされないうちに、純粹な死を夢見る“飯沼勲”に引き継がれるのである。清顕は亡くなる直前に本多に向かって、「・・・又、会うぜ。きっと会う。滝の下で」と言い残して、転生しての再会を約束する。

暗殺を計画しその決起寸前、志半
ばで計画が発覚し牢獄に捕らわれ
る。しかし、最後には1人で藏原
という財界人を暗殺し逃げる途中、
潮騒の海辺を前にした崖で壮絶な
割腹自刃するという小説である。
その時、勲には「正に刀を腹に突
き立てた瞬間、日輪が瞼の裏に赫
奕（かくやく）と昇つた」と文章
が締めくくられる。この中で勲は
清顕の生まれ変わりであつた。仮
書の中の四有輪転によつて、20
歳を前にした勲は清顕の死から数
えて転生年齢にぴつたりあうこと
を本多は確信している。第2巻は
三島由紀夫の最後とイメージが重
なるストーリーである。清顕と勲
は現世に残した思いは異なるが、
まさに夭折を繰り返し、次の第3
巻『暁の寺』に引き継がれる。

第3巻『暁の寺』では本多は既
に58歳になつてゐる。輪廻転生
先はタイ王室の姫“ジン・ジャン
(月光姫)”である。ジン・ジャン
が幼い7歳の時、タイで初めて本
多と出会い、清顕や勲のことと言
い当てるのである。その後、大
人になつたジン・ジャンは来日す
るが、そのころのジン・ジャンは
既に「前世の記憶」は覚えていな

い。本多は何とかジン・ジャンの
中に輪廻転生の証を見つけようと
するが失敗、ジン・ジャンはタイ
へ帰国し、最終的に姿を消すとい
うくだりである。後に本多はジン・
ジャンが20才の時に蛇に噛まれ
て死んだことを知る。やはりこの
巻でも魂の存在がテーマとなつて
いる。

最後の第4巻『天人五衰』では
輪廻転生先ではない偽物“安永透”
が主人公になつていて、既に76
歳になつた本多の大きな勘違いに
よつて、透の人生は狂わされ、透
は最後に廢人同様な生活を送ること
になる。これで本多が描いてきた
転生の夢は破局に導かれること
になる。本多は自分の死期を悟り、
60年ぶりに昔の清顯の恋人でそ
の時既に出家して、奈良「月修寺」
の門跡となつた聰子に会いに行く。
そこで、本多が清顯のことにつれ
ると、聰子は言う。「・・・松枝
さんという方は、存じませんな。」
「・・・」そして、これまで本多が追
い求めてきた輪廻転生について、
聰子は「それも心々（こころごこ
ろ）ですさかい」と言い、本多を
強く見据えたのである。寺の縁先
で、夏の日盛りのしんとした庭を

前に本多は何もないところへ来てしまつたと感じる。

さて、折しも2018年11月にこの「豊饒の海」の舞台を鑑賞する機会を得た。公演はてがみ座の長田郁恵が翻訳・脚本、英國ロンドンのオールドヴィックシアターのアソシエイトディレクターであるマックス・ウエブスターが演出を手がけ、「豊饒の海」四部作を一つの作品として舞台化したものである。第一部の「春の海」はよく舞台や映画にも取り上げられているが、四部作からなる大河小説をまとめて演出することは至難といわれてきた。本多繁邦が生涯執着することになつた親友松枝清顕という「美」の象徴を俳優東出昌大が務め、脇役も重厚な布陣を揃え、特に老齢期の本多繁邦を演じる笈田ヨシの演技は観客を三島由紀夫の夢の美の世界に誘つていた。本多が60年間も思い描いてきた輪廻転生は果たして思い違ひであったのか。これが最期に我々への問いかけになつていて。では、輪廻転生とは何であろうか？三島由紀夫の思想はさておいても、この神秘的な観念で、この現世という迷界に終止符を打つこ

とができるのであれば、自己に取つては幸いではなかろうか。一蹴りにはできない。そんな思いで、私は少し輪廻転生思想を哲学的・科学的に研究するきっかけができたのである。「輪廻転生とは死んでもまた新たな肉体に生まれ変わること」である。この観念の起源は古く、2500年前にさかのぼることができるそうだ。何よりも興味深いことは、現代社会においてもなお、広く世界中で支持され信奉されているのである。宗教とは関係しないところで、「輪廻転生はあると思う」と回答する人は日本でも42.6%にも上る。しかし、輪廻転生といつても、時代や地域によつて多くのバリエーションがあるので、一言でまとまるものではない。竹倉史人氏（東工大）は、生まれ変わりを3つの類型、「再生型」、「輪廻型」、「リインカネーション型」に区別している。まず、「再生型」は、古代から世界中の民俗文化に見られたもので、生活習俗に近い概念である。一方、「輪廻型」は、古代インドにおける転生思想で、戒律を遵守し、瞑想やヨガを実践することで、輪廻からの解脱を目指さ

れている。更に、ヘリインカネーション型」は、19世紀ヨーロッパから発展し、来世を自分の意思で決定するという自己決定主義が説かれており、現代のスピリチュアルティ文化に深い影響を及ぼしている。現代では、このような輪廻転生に密接に関係している「前世の記憶」について、ヴァージニア大学医学部の附属機関DOPSが研究を推進し、果たして「前世の記憶」に客觀性があるかどうかを科学的に検証する研究が行われているようである。

ここで、実証的な証拠、前世の記憶に基づいて科学的検証がなされた報告を見てみよう。前世の記憶は子供達に多く見られている。多くは2才から4才にかけて「前世」を話し始め、5才から7才くらいになると話をしなくなるという。DOPSの調査によると、子供達が自發的に語った台詞は下記のようなものである。「お母さんは僕のお母さんじやないんだよ」「ぼくにはもう1人のお母さんがいたよ」「あたしには旦那さんがいたの」「ぼくは前に別の町に住んで

いたんだけど」「僕は車の事故で死んだんだよ」「あたしがお父さんのお父さんだった時のことを覚えている」・・・。
最近の事例としてはアメリカABC放送の番組で取り上げられた例がある。2000年にアメリカのルイジアナ州で生まれた子供が2才になつた時から異変が始まつた。頻繁の夜泣きに続いて、同じ言葉を繰り返し言う（彼はようやくいくつかの単語を並べて文章が作れる時期だつた）ようになつたそうである。「飛行機が墜落！炎上！出られない！」これは後で、太平洋戦争の硫黄島の戦闘でアメリカのパイロットが日本軍に撃墜された様子であることが判明した。両親とDOPSが調査に乗りだし、彼が語った飛行機の絵や名前、また同僚の正確な名前などから調査を進めていくと、実際にその戦闘で戦死したパイロットが判明したというのである。この事実から、この子供は前世の記憶を持つて生まれ変わつたという説明が一番合理的な考え方であると結論づけられた。これはほんの一例に過ぎず、このような子供の語る「前世の記憶」の事例を、DOPSでは全世界

界から2600件以上収集し、コンピュータでデータベース化されているそうである。更に、2013年に「前世の記憶」についてデータ分析を行った中部大学教授の言語学者大門正幸氏の資料を紹介する。

①子供が過去生について語り始める平均年齢は2才10ヶ月。自分から話さなくなる平均年齢は7才4ヶ月。②過去生の死から次の誕生までの平均年月は4年5ヶ月。③同じ宗教内での生まれ変わりが多いものの、違う宗教に生まれ変わる事例も存在する。④北米のナイジヤリアの事例は、全て同一家族か近親者間での生まれ変わり。⑤前世の人物が実際に見つかった例は72.9%、見つかっていない例は27.1%。⑥前世で非業の死を遂げた事例は6.7.4%。⑦生まれ変わりによつて、経済的環境や社会的地位が向上する場合もあれば、逆の場合、変化しない場合もあり、一定の法則性は見つからない。⑧前世で悪いことをしたから今世で身体に障碍(しようがい)があると語る事例はまれ。私がこの中で特に注目し

たいのが、⑥である。前世の人物は横死しているケースが多いということであるが、これは寿命による死よりも突然的な死を経験している方が、「前世をよく覚えている」ということらしいのである。現代人は、「仏教」や「キリスト教」の信者で無い方の方が転生を信じ、肉体が滅んでも靈魂は死なずに存続すると考える割合が多いらしい。前掲の3型に共通するのは、転生は、「迷い」「未練」を繰り返し、究極的には仏教でいう涅槃・往生に達すると考えられている。人間は社会という多くの精神思想や物質発明が次世代の子供や孫に順次引き継がれていく運命を担つてゐるわけであるが、このような現世では達成できなかつた思いを、来世への希望・期待として多くの人々が念じていることは大いに理解できるようと思える。しかし、このような我々の切ない願望、つまり次回は来世でうまくやろうと思う考え方やそのデータによると、殆ど期待できないようである。この事実は私に

取つても少々残念である。ここに記述したように、これまでの私の理解は不確かなものであり、更に今後も様々な資料から輪廻転生という観念をより理解し、「科学的・実証的」に辿つていきたいと考えている。

取つても少々残念である。ここに記述したように、これまでの私の理解は不確かなものであり、更に今後も様々な資料から輪廻転生という観念をより理解し、「科学的・実証的」に辿つていきたいと考えている。

の門を叩きました。入つてから余りのレベルの高さに圧倒され続けております。少しでも皆様のレベルに追いつけるよう励みたいと思つておりますので、宜しくお願ひ致します。

参考文献

『豊饒の海』全四巻 三島由紀夫

新潮社文庫

『生命の起源』オパーリン、石本

NHK出版新書

『輪廻転生』竹倉史人

講談社現代新書

『人はひとりで死ぬ』島田裕巳

岩波書店

『前世を記憶する日本の子どもたち』池川明

ソレイユ出版

平成30年9月入会。宮城県仙台市生まれ、現在茨城県つくば市在住。仕事の関係で30才頃につくば市に移住してきました。昔から本を読むのが好きだった関係で、歴史に関係する本も読んでいましたが、現在概ね仕事も引退して、世界史・日本史に関係した勉強をしたいと思って、横浜歴史研究会

